

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Mártes 1.º Octubre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.026

LA EXPOSICION AMERICANA EN 1892

Con motivo del cuarto centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo por Cristóbal Colon, proyectan los Estados Unidos celebrar un Certámen Universal que eclipsase al de 1876 en Filadelfia.

Ahora, como entonces, se disputan varias ciudades la preferencia para que tenga en ellas efecto la Exposicion. Además de Nueva-York, alegan derechos para el caso Washington, Boston, Chicago, San Luis y Cincinnati. Filadelfia, como es natural, no dice nada, porque fué la favorecida hace trece años.

Los periódicos de Boston proponen que en aquella moderna Atenas se celebre, ya que no una Exposicion Internacional, si quiera una regional para conmemorar el descubrimiento de América.

Chicago, émula de Nueva York, no puede sufrir que ésta se lleve la palma en ocasion tan memorable, y para tomarle la delantera celebró una junta de notables, presidida por el alcalde municipal, en la cual se nombró una comision de 292 individuos, para que tome disposiciones inmediatas con el objeto de organizar y llevar á cabo el proyecto de una Exposicion Internacional en 1892.

Por esta razon ha habido un tiroteo de pullas y denuestos entre los periódicos de Nueva York y los de Chicago, haciendo estos últimos hincapié en la mezquindad de los capitalistas neoyorquinos que pretenden pedir auxilio monetario al Congreso, al Estado de Nueva York y al municipio de la Metrópoli para llevar á cabo la Exposicion; siendo así que los capitalistas de Chicago están dispuestos á suscribir y aprontar todos los millones necesarios para poner por obra el proyecto.

Pero—como escriben á «La Epoca» de la metrópoli norte-americana,—por mucho que hagan los ciudadanos y los capitalistas de Chicago, no podrán presentar las ventajas que, bajo el punto de vista de su situacion, aparté del de su importancia, presenta la ciudad de Nueva-York para un certámen de esta clase. Fuera de Nueva-York, no podría la Exposicion tener la magnitud y la importancia que corresponden al acontecimiento que trata de conmemorarse.

Puede, por lo tanto, darse por sentado que si llega á realizarse el proyecto de la Exposicion, será en la ciudad de Nueva-York, é igualmente puede predecirse que si se hace en Nueva-York, será una cosa magna.

Por lo demás, es indudable que el Congreso votará un crédito á favor de la Exposicion, si quiera sea con el objeto de darle carácter nacional y la sancion del gobierno, á fin de poder invitar á las naciones extranjeras. De otro modo no pasaria la Exposicion de ser una empresa particular, sin autoridad oficial para dirigirse á los gobiernos de otros países.

No están ociosos con este motivo en Nueva-York. El alcalde convocó una junta de notables, en la que figuraba lo mas granado del comercio, la Banca, la industria, el foro y el periodismo, para organizar y

llevar á cabo el proyecto. La Cámara de Comercio se reunió tambien con el mismo fin.

El «Herald» propuso—y la idea fué muy bien acogida por la opinion—que se hiciera un empréstimo popular de 10 millones de pesos por medio de la emision de un millon de acciones de á 10 pesos cada una. De esta manera podrán contribuir al éxito de la Exposicion, no solo los acaudalados capitalistas, sino hasta los humildes menestrales, teniendo todos la confianza de reembolsarse el dinero invertido, y aún la esperanza de algún dividendo, si la empresa dejase beneficio.

Por lo pronto, todas las industrias y gremios de Nueva-York han empezado á moverse, porque comprenden las ventajas que ha de reportarles el flujo de forasteros que atraeria el certámen, y así fabricantes como comerciantes consideran que la Exposicion seria un gran medio para conquistar los mercados de la América española.

La cuestion del local, sin duda, causará conflicto de opiniones y procurará no pocos disgustos á la comision encargada de resolverla. El «Central Park» es el local que reúne mayores ventajas; pero es precisamente el que encuentra mayor oposicion por creer muchos que la Exposicion destruiria sus naturales bellezas. Fuera del Parque hay locales en las márgenes de los rios Hudson y Harlem, que son de fácil acceso, aunque no tanto como el Parque. Y no falta quien propone locales que se hallan á 15 ó 20 millas de la metrópoli, y cuya distancia por sí sola seria parte á hacer fracasar el éxito de la Exposicion.

Entre las adhesiones y promesas de cooperacion que para llevar adelante el proyecto ha recibido el alcalde de Nueva-York, se cuentan varias agrupaciones mercantiles y gremios industriales, como la Cámara de Comercio española, la Union Comercial Hispano-Americana, el gremio del tabaco, etc. etc.

Era de presumir—y así ha sucedido—que los organizadores del gran certámen fijáran especial atencion en España, supuesto que de España y por España salió el navegante, cuya obra inmortal ha de conmemorarse en 1892.

Ya en la junta preliminar de la Cámara de Comercio, Mr. Clarence W. Bowen manifestó que hace seis años vino á España y tuvo entrevistas con el duque de Veraguas, con el Sr. Riaño, á la sazón director de Instruccion pública, y con Emilio Castelar, en las cuales pudo apreciar el interés con que se esparaba en España el cuarto centenario del descubrimiento de América y los vastos proyectos de brillantes fiestas con que se dispone nuestro país á celebrarlo. Mr. Bowen explicó á la Cámara el plan sugerido por el famoso orador republicano, de formar una gran procesion naval que saliese del puerto de Palos para venir á América, y despues de tocar en el puerto donde Colon por primera vez pisó el Nuevo Mundo, hacer su entrada triunfal en la gran metrópoli.

Mr. Bowen añadió que habia recibido el

programa de las fiestas que se organizan en España, y citó, entre otros detalles, el proyectado certámen literario en que se ofrecen premios de 30 000 y 15.000 pesetas á las mejores obras referentes al descubrimiento de América.

España, pues, será especialmente invitada á tomar parte en la Exposicion de Nueva-York, y conviene que su participacion sea brillante, como corresponde á la nacion que ayudó á Colon á descubrir el Nuevo Mundo; conviene, sobre todo, que cual inevitable y fatalmente sucede siempre aquí, no se vaya aplazando y dejando para despues (que es la fórmula española por exceleucia) el organizar la participacion que nuestra pátria ha de tener en el concurso universal proyectado.

En las fiestas y acontecimientos á que dará lugar el centenario del descubrimiento de América, el nombre de España, por la ley de la historia, ha de figurar el primero; evitemos que su representacion en sucesos como la Exposicion proyectada, sea la última.

LAS FIERAS DE LA INDIA

Entre los individuos que en la India inglesa desaparecen anualmente del mundo de los vivos, una crecida parte háncele por obra y gracia de las bestias feroces que en aquel país campan por su respeto.

El rey de los animales se deja ver de tarde en tarde, y si no se le provoca, huye. No así el tigre, el lobo y la serpiente, que con frecuencia harto lamentable se dejan, no sólo ver, que esto al fin tendria su encanto, por lo que de bello tiene ver á su propio instinto, sino sentir, lo cual no tiene nada de agradable.

En el año de gracia de 1887 murieron á manos ó á garras de las fieras 2.618 indios, y devorados por las serpientes, 19 mil 740. Tales son las cifras, según el documento de estadística oficial publicado en la «Nineteenth Century.»

A fines del siglo pasado estas hazañas eran privilegio exclusivo de los leones, pero ahora han cedido el puesto á los tigres y los lobos.

En el referido año se han comido aquellos 1.063 indígenas, y éstos 1.512. Los 43 restantes han sucumbido víctimas de otras especies de bestias feroces, que si bien abundan en el país; se dejan ver rara vez.

Las dos especies referidas han devorado además 75.317 entre aves y cabezas de ganado, en su mayor parte bueyes y carneros. Las aves y los conejos constituyen la golosina predilecta de las serpientes.

El tigre prefiere nutrirse de carne de buey por una razon sencilla.

Los ciervos no se dejan sorprender fácilmente; los búfalos van siempre reunidos en manadas numerosas, y llegado el momento de la defensa presentan un círculo de cuernos inexpugnable. No pocas veces el enemigo sucumbe en la lucha. Los jabalies se defienden tambien con bravura, pero en cambio el buey, y especialmente la vaca del Indostan, se deja devorar sin hacer la menor resistencia. El pobre animal se contenta con lanzar quejumbrosos ber-

ridos, si es que puede, porque el tigre, que parece estar muy al tanto de los detalles de esta cómoda cacería, dirige su primer golpe á la papada, y destrozándole la tráquea, impide que su víctima pueda lanzar un solo quejido.

Sabido es que durante los últimos años el trigo ha sido un inagotable manantial de riqueza para la India inglesa: pero como la prosperidad de aquellos agricultores se manifiesta en el aumento de sus reses, ha sucedido que á medida que han ido importando reses, los tigres han aumentado su ineludible tributo sobre la riqueza agrícola del país.

Por lo regular, este animal no ataca al hombre, sino cuando se vé atacado. Entonces, se lanza sobre el cazador, y le derriba en el primer embite y le hiere en la espalda, abriéndole de la primera dentellada un boquete espantoso. Luego, lo devora ó lo deja, según se encuentre su estómago, repleto ó vacío.

Rara vez el cazador á quien ha atacado un tigre ha salido vivo de sus garras.

Sucede con frecuencia que el tigre toma el gusto á la carne humana, y entonces se convierte en «mata hombres», según expresion de los indígenas.

En el espacio de tres años, sólo en el distrito de Nynceetal, un mismo tigre ha devorado 80 judíos anuales.

En 1887, los tigres han matado 1.063 hombres, y éstos 1 408 tigres.

Como se ve, es una guerra casi regular, en la que el irracional lleva una pequeña desventaja.

Esta desventaja podría ser mucho mayor; pero las autoridades británicas no se esmeran en vigilar, y los indígenas no tienen gran aficion á la caza de tigres ni de lobos.

Estas dos especies inspiran á los naturales del país un terror supersticioso. Creen que se vengán encantando á su matador, y por temor á estas represalias póstumas, rehuyen su caza.

Un nabab de la India sorprendió á un lobo aprisionado en un cepo. Ninguno de los servidores osaba darle muerte, y como el señor participa de iguales escrúpulos que sus criados, les ordenó que le dejaran en libertad, despues de ponerle un campanilla al cuello. El lobo fué encontrado á los pocos dias muerto de hambre.

Este ingenioso procedimiento es difícil de aplicar á los tigres. Por eso, no obstante la supersticion, el indio se decide á darles muerte, si bien ocullado el rostro para no ser conocido de la víctima y evitar las represalias del espíritu maléfico que se supone anima al feroz mamífero.

LA ISLA MISTERIOSA

En el lago Derventwater (Inglaterra) está ocurriendo un hecho curioso y de difícil explicacion.

De tiempo en tiempo aparece en su extremidad Sudeste y siempre en el mismo sitio un islote, que despues de una temporada, desaparece completamente.

En el lago tiene en este sitio cerca de

dos metros de profundidad y la isla se eleva en sus periódicas apariciones algunos centímetros sobre el agua.

La superficie de este islote, siempre cubierto de frondosa vegetación, no tiene á veces más que algunos metros cuadrados, pero otras mide una superficie de 8.000.

El suelo es bastante resistente para que se pueda saltar á él, como se ha hecho varias veces. Algunos años la isla se divide en otras muchas, y otras aparece perfectamente unida.

Todos estos fenómenos, verdaderamente extraordinarios, han sido objetos de un interesante estudio que acaba de hacer Mr. Simons, secretario de la real Sociedad de meteorología de Inglaterra, según dice la «Nature» de dicho país.

Tal vez facilite este estudio la solución del problema, que parece desafía las más detenidas investigaciones; porque, aunque Mr. Simons no le dilucida, da cuenta minuciosa de todos los fenómenos visibles que en la Isla tienen lugar.

Un atento examen de esta demuestra que está formada de una masa muy abundante en turba de muchos pies de espesor, cuya superficie se halla cubierta de plantas acuáticas que abundan en aquellas aguas.

También se observa que la superficie es la cima de una especie de inchazon, y así es que, cuando esta disminuye, desaparece aquella.

Si se introduce un baston en el suelo, el agujero deja escapar abundantes burbujas de gases que despiden un olor muy perceptible.

La isla no aparece todos los años; en siglo y medio sólo se ha visto cuarenta veces, siempre durante el estío, y, sobre todo, en Julio y Agosto.

Una vez apareció el 5 de Junio, y otra quedó visible hasta Octubre.

El calor de la atmósfera y de las aguas del lago parece ser, pues, una de las condiciones necesarias á la existencia del fenómeno.

Los gases recogidos y analizados son una mezcla por partes casi iguales, de ázoe y gas de los pantanos, con una pequeña parte de ácido carbónico y oxígeno.

Esto hace suponer que la misteriosa aparición de la isla se verifica en virtud del desenvolvimiento de los gases, pero quedan por averiguar las causas que ocasionan tal efervescencia, los motivos que producen el fenómeno siempre en el mismo punto y sus irregularidades.

De todos modos, en lo que no cabe duda alguna es en que esta isla no se asemeja á otras flotantes que se encuentra en muchos puntos, y que se componen de masas de vegetales arrancados de las riberas, las cuales flotan por la ley de la gravedad.

EL BATALLON SAGRADO DE TEBAS

En Atenas se ha hecho un descubrimiento arqueológico del más grande interés.

Se trata de reliquias descubiertas en el mismo terreno en que se dió el 3 de Agosto de 388 (antes de Jesucristo) la batalla de Cheropea, tan fatal á la independencia de Grecia.

Se sabe que Pansanias y Plutarco han relatado esa memorable jornada en que al pie del Parnaso 30.000 macedonios á las ordenes de Filipo y de su hijo Alejandro, de 18 años, derrotaron á las fuerzas alidas de los atenienses y tebanos. Filipo atacó á los atenienses y Alejandro á los tebanos; el choque fué tan terrible, la refriega tan encarnizada, que el rio que cruzaba la llanura y que está actualmente seco, recibió el nombre de rio de la sangre anmon.

«El batallon sagrado de Tebas» compuesto de 300 heroicos jóvenes, fué el último que entró en combate y sucumbió todo entero. Esos 300 gloriosos vencidos resucitan después de 21 siglos de tinieblas tal como fueron piadosamente enterrados al día siguiente de la batalla.

A cinco minutos de la aldea de Cheropea, cuyo nombre es hoy «Capraina», yacían los miembros esparcidos de un leon gí-gantesco que la ignorancia avara había hecho pedazos, creyendo encontrar bajo su pedestal un tesoro escondido. Se había minado y hecho saltar el coloso de mármol contemporáneo y símbolo de los actos heroicos ejecutados por los griegos en aquel mismo paraje.

Se empezaron á hacer excavaciones: se descubrió primero un muro de 25 metros de longitud por 15 de ancho y más de 2 1/2 de altura, con cimientos 1 metro y medio.

En el paralelogramo formado por esta muralla, donde se encontraron á 4 metros de profundidad los restos de 185 tebanos que yacían juntos en la arcilla en filas paralelas de 40 cuerpos y en la misma actitud que tenían al expirar.

Siete hileras de estos gloriosos combatientes se han descubierto, colocados de modo que la cabeza de los de la segunda fila reposan sobre los pies de los de la primera.

Llevan todas las marcas de las profundas heridas que les causaron la muerte. Uno tiene los dos muslos cruzados por un trozo de lanza; otro presenta la mandíbula inferior quebrada; un tercero tiene el cráneo dividido en dos; un cuarto con la cabeza admirablemente bien conservada, tiene la boca abierta y parece respirar.

Lo que hay de particular y significativo es que todos conservan los dientes.

No se les han encontrado armas, pues les fueron quitadas por el vencedor; pero se ha descubierto una cantidad de botones de hueso agujereados en el medio, y escudillas de tierra cocida con doble asa.—C. de U.

MOVIMIENTO DE BUQUES

Un periódico de Tánger publica el informe comercial de 1888, dirigido al marqués de Salisbury por las oficinas consulares de S. M. Británica en Marruecos.

El movimiento de buques en el puerto de Tánger durante el año de 1888, dice el consul M. Herbert E. White, señala aumento en el número de buques y en la suma total del tonelaje; el de los vapores llegados á este puerto en el referido año, fué de 688, contra 577 en el precedente.

En cuanto á la bandera inglesa, su número de buques se ha elevado de 304 á 348, aunque la suma total del tonelaje sigue siendo casi la misma, lo que explica el hecho de que los vapores de Gibraltar, de pequeño porte, han visitado este puerto con más frecuencia, mientras que han aparecido menos buques de mayor tonelaje.

El aumento de buques españoles, que figuraba ya importante en las notas estadísticas de 1886 y 1887, ha seguido durante el pasado año, llegando á 425 buques con 63.906 toneladas los que visitaron este puerto, figurando entre ellos 220 vapores con 60.624 toneladas. La bandera española excede ahora á todas las demás en número de buques, y en cuanto á tonelaje, es superior á la inglesa y algo menor que la francesa. Analizando la navegación española, se encuentra que está compuesta de 156 entradas, que representan 26.732 toneladas, de los vapores correos subvencionados, que hacen tres viajes por semana entre Cádiz y Tánger; 44 vapores de la li-

nea Transatlántica española en comunicación entre los puertos marroquíes y andaluces; 16 vapores que llevaron bueyes á Málaga y Barcelona, y 205 embarcaciones de vela con 3 282 toneladas.

Variedades

Ilusiones ópticas

Con tres personas y tres espejos se puede obtener el espectáculo de una inmensa y agitada muchedumbre.

Para realizar tamaña ilusión óptica no se requiere complicación de aparatos, antes bien, hay lo necesario con elementos muy sencillos.

Tres espejos bien planos y limpios, y del mayor tamaño posible, se reúnen, forman un prisma recto que tenga por base un triángulo equilátero.

Si después de esto se coloca una persona en el interior del prisma, esa persona verá su imagen reproducida gran número de veces. Teorema elemental es este que se resuelve por la simple aplicación de aquella ley de óptica, según la cual, y por ser el ángulo de incidencia igual al de reflexión, un punto cualquiera situado en medio de triángulo de espejos se reproducirá indefinidamente por grupos de seis imágenes distribuidas de un modo simétrico en las prolongaciones de los tres planos.

Así, pues, una sola persona se mirará sextuplicada y reproducida en interminable serie hasta que la imagen deje de ser visible, á consecuencia de la pérdida de intensidad ocasionada por las sucesivas reflexiones.

De aquí que tres individuos agrupados en uno de los ángulos del prisma puedan constituir ilusoriamente una muchedumbre, tanto á los propios ojos como á los del espectador que los contemple por la ligera en otro ángulo.

Bastará que se coloquen con el sombrero en la mano, para que la supuesta multitud tome todo el carácter de una manifestación agitada é imponente.

La experiencia no es en resumen más que una variante, rejuvenecido, del antiguo kaleidoscopo, en que los objetos están reemplazados por seres vivos que pueden moverse á su gusto.

Las riquezas de Moctezuma

El soñado hallazgo de los tesoros y alhajas del célebre emperador azteca Moctezuma parece que lleva trazas de realizarse. Un despacho de México refiere que una empresa particular está practicando algunas excavaciones en las inmediaciones de Coyoacan, en un paraje conocido por el nombre de Pedregal, famoso por haber sido años atrás guarida de bandidos y hasta hace poco refugio de malhechores.

El Sr. Mercado, descendiente del emperador Gutimozin, es uno de los interesados en las excavaciones, y dice que los geoglíficos que posee le hacen creer que el Pedregal es sitio donde Moctezuma enterró sus riquezas, entre las cuales se halla un inmenso sol de oro.

Hace algunas semanas se encontraron en un subterráneo y contiguo á unos esqueletos indios una hermosa perla negra y una magnífica esmeralda. Hasta ahora se ha descubierto una escalera subterránea y varias galerías, donde se han encontrado muchos esqueletos de indios aztecas desprovistos de dientes y colmillos.

El Sr. Mercado calcula el valor de los objetos enterrados en unos 20 millones de pesos, mientras que otros interesados también en la obra lo estiman en 80 millones.

Los arqueólogos más notables convienen

con el Sr. Mercado en que algo ha de encontrarse y en que la importancia histórica de los objetos supera al valor intrínseco de los mismos.

Algunos pretendieron que los tesoros fueron arrojados en el lago Texcoco, y todas las tentativas para extraer los han resultado inútiles.

El Sr. Batres, el gran arqueólogo mexicano, está también interesado en la obra, y muchas personas de representación han prestado apoyo á esta empresa.

Alcance

Correspondencia

Madrid 27 de Setiembre.

Razon tenía yo al decir el día pasado que el Sr. Sagasta cuenta con un Dios protector que le saca de todos los grandes apuros.

Creían muchas personas que al reunirse los ministros para tratar la cuestión del dictamen del Consejo de Estado, inmediatamente se plantearía la crisis, bien por el Sr. Canalejas ó por el conde de Xiquena. Pues bien: ayer se verificó el Consejo magno presidido por el jefe del gabinete, y no solo no sucedió nada, sino que quedó demostrado que el génio que vela por el señor Práxedes, había sabido desvanecer con un soplo la tempestad de hace quince días.

El acuerdo adoptado á propuesta del señor Capdepon no podía satisfacer á los ministros de Fomento y Gracia y Justicia, y, sin embargo, le satisfizo; esto prueba que había un compromiso contraído en San Sebastian, que también anuncié á V., el cual era preciso cumplir á todo trance.

En el Consejo parece que hubo sus naturales desahogos por parte de los dos ministros enemistados; pero cuando alguno iba á traspasar los límites de la conveniencia, el Sr. Sagasta tosía ligeramente, como recordándole lo pactado, y las cosas no pasaban adelante.

Por ahora, no obstante los pronósticos de «El Imparcial», que dió por planteada la crisis hace dos semanas, toda modificación ministerial ha quedado aplazada Dios sabe hasta cuando.

El Sr. Sagasta está vivamente interesado en desacreditar á D. Cristino Márton como agorero, y me parece que lo vá á conseguir.

La cuestión de Marruecos ha tomado un aspecto menos desagradable, gracias á la contestación dada á la nota de nuestro gobierno por el ministro de Negocios extranjeros del Sultan.

En el asunto de Agadir, el emperador promete castigar al gobernador marroquí, é indemnizar en la suma que se convenga; en la cuestión de Alhucemas el sultan dice que si resultase el apresamiento hecho sin causa justificada, las kábilas serian castigadas y satisfaría la indemnización; pero que en el caso de haber sido apresado el laud por causa contraria, espera que el gobierno español impondrá los debidos castigos para escarmiento de otros contrabandistas.

Con respecto al asesino de Casablanca, será ejecutado; pero el gobierno español debe saber que el sultan hará cuanto pueda para obtener del gobierno inglés la entrega del español que dió muerte á un moro en Tanger.

El atentado de Alhucemas fué sencillamente un acto de piratería, y en consonancia con este criterio, seguirá reclamando nuestro ministro de Estado; en cuanto á la intervencion de España para que sea entregado por Inglaterra el español que asesinó á un moro en Tánger, es asunto

este en que nada tiene que ver nuestro gobierno.

A la última nota referente al atentado contra el «Cocodrilo» no ha contestado aún el gobierno del sultán.

El Sr. Sagasta espera que el consejero de Estado Sr. Martínez Campos retirará la dimisión que tiene presentada de dicho cargo.

Hay quien asegura que el referido señor dimitió, por indicárselo así el general, su hermano; si esto es cierto, tendríamos un dato para apreciar la suma de benevolencia con que D. Arsenio tratará el gobierno en la próxima legislatura.

Los conservadores desmentían hoy la noticia de que entre ellos y los conjurados se proyecte una coalición electoral para las próximas elecciones de ayuntamiento.

En el salón de conferencias negaban esta tarde algunos ministeriales, que el Sr. Sagasta tenga decidido reanudar las sesiones de Cortes para la primera quincena de noviembre.

De este asunto tratará el Consejo de ministros oportunamente, y aún se cree que no habrá Cámaras hasta diciembre.—N.

NOTICIAS DE MARRUECOS

LO DEL «COCODRILO»

«Málaga 24.

Ha fondeado esta tarde en este puerto el vapor «Sevilla», con el correo de los presidios de Africa.

Las dificultades para comunicar unas plazas con otras y todas con la Península, influyen perjudicialmente en el resultado de las gestiones practicadas para remediar á los tripulantes del laúd «Miguel y Teresa».

Varios particulares de Alhucemas han tratado de rescatarlos extraoficialmente, ofreciendo hasta mil duros, mas los moros no han aceptado las condiciones propuestas.

Han contestado que solo podrán en libertad á los españoles cautivos, si el sultán lo ordena.

En vista de esta manifestación, el gobernador de Alhucemas dispuso la salida de la falúa de sanidad, tripulada por algunos soldados y un sargento de marina, y remolcada por el «Cocodrilo». Iba en ella el intérprete.

Cuando la embarcación dobló la Punta del Morro, cerca del cual habita la kábila Bocoya, la falúa soltó las amarras, avanzando sola é izando la bandera nacional de parlamento.

Los moros sitiados en la playa la hicieron señales para que se acercase,

Colocando un trapo blanco en el palo, la falúa se adelantó sin ningún recelo.

Cuando se hallaba á unos 300 metros de la costa, los moros hicieron una descarga, de la cual no resultó herido ninguno de los tripulantes, porque se arrojaron oportunamente al fondo de la barquilla.

Esta retrocedió y fué á resguardarse al costado del «Cocodrilo», y este á su vez se aproximó á la costa.

Recibió varias descargas de fusiles pedreros, y sufrió pequeñas averías.

Resultó herido un marinero y contuso otro.

El «Cocodrilo» contestó á la agresión disparando el cañón y la ametralladora sobre los grupos de moros.

Estos huyeron lanzando alaridos salvajes y se colocaron fuera del alcance de los proyectiles.

Quedaron destruidas la mezquita y algunas chozas.

El «Cocodrilo» regresó á Alhucemas y salió luego para Melilla, con objeto de dar cuenta de lo ocurrido.

Respecto de los cautivos, es difícilísimo obtener noticias exactas por la actitud de los moros y porque estos días no se presenta ninguno en Alhucemas.

Asegúrese, sin embargo, que ha muerto el patrón, por los malos tratamientos recibidos.

Se teme que otros cautivos sean objeto de venganzas sangrientas por parte de los rifeños, después de lo ocurrido con el «Cocodrilo».

Gacetilla

Bajo la presidencia del Sr. Alcalde de esta ciudad, ha tenido hoy lugar en el Instituto de segunda enseñanza, la solemne apertura del curso académico de 1889-90.

Después de algunas palabras alusivas al acto por el Sr. Vinent, el Secretario del establecimiento, D. Manuel Hernandez Cosío, ha leído una luminosa y estensa memoria en la que se reseñan á grandes rasgos las vicisitudes por que ha pasado el Instituto de esta ciudad desde su fundación, y se da cuenta minuciosa y detallada del movimiento de personal y material ocurrido en el curso anterior, y demás prevenido en las disposiciones legales vigentes, consignándose en ella; que parece inaugurarse una nueva era de prosperidad para el Instituto como lo hace presumir el aumento que ha experimentado la matrícula del mismo.

Concluida la lectura de la memoria, se ha procedido á distribuir los diplomas de honor á los alumnos premiados, cuyos nombres publicamos oportunamente; después de lo cual el señor Alcalde ha declarado abierto el curso en nombre de Su Magestad el Rey D. Alfonso XIII, y su augusta madre la Reina Regente.

El Colegio de San Juan Berchmans, ha inaugurado también hoy sus tareas de segunda enseñanza, celebrándose al efecto solemne misa del Espíritu Santo en la capilla del Colegio, para impetrar las bendiciones del cielo á favor de dicho centro de enseñanza.

Se nos ha manifestado que en la noche de ayer, á eso de las siete, venían por la carretera de San Clemente, procedentes de Llumasan, tres vecinos de esta ciudad que habían ido á pasar la tarde en dicho caserío, y que antes de que llegasen al fiatalo establecido en la citada carretera, les salió al encuentro un hombre armado con una escopeta ó carabina que encaró contra uno de dichos vecinos, sin decirles palabra, no obstante las preguntas que le dirigieron para que explicara un hecho tan anómalo como incomprensible.

Habiendo resultado pertenecer el individuo en cuestión al resguardo de consumos en esta ciudad, según se nos asegura, nos permitimos llamar la atención de quien corresponda sobre el hecho referido, para que una vez depurada la verdad del mismo, se imponga el debido correctivo al mencionado sugeto, y se tomen además las medidas necesarias, para evitar la repetición de otros análogos.

En las oposiciones á becas, verificadas el día veinte y tres del actual, en el Seminario Conciliar de esta Diócesis, las han obtenido los siguientes alumnos: D. Miguel Dalmedo, dos tercios de beca; D. Bartolomé Sintes Sbert, D. Ignacio Oliver Febrer, D. Pedro la Huerta Gimenez, D. Miguel Pons Ginart y D. Pedro Ordaz Pons, media; y D. José Sintes y Orfila, un tercio,

que con los dos tercios que había obtenido en el curso anterior, forman beca entera.

Los jóvenes Sres. Pons y Ordaz han sido además nombrados fámulos de dicho Seminario.

En el vapor correo «Menorca» han regresado hoy á esta ciudad los Sres. Juez de instrucción de este partido, D. Francisco Rodríguez de Guevara y D. Pedro Bordoy, comisario de guerra de esta plaza.

También ha llegado en dicho vapor, el Rvdo. Padre Antonio Bayó, Superior de los de la Misión de esta provincia.

En la noche de ayer y en la calle del Campamento, fué herido levemente en un brazo, al parecer con instrumento punzante, uno de estos vecinos, que fué curado por el médico Sr. Ferrer. Tan pronto como el Sr. Inspector de Vigilancia tuvo noticia del hecho procedió á la busca y captura del agresor, el que luego de habido fué puesto a disposición del Sr. Juez de instrucción de este partido, quien á su vez lo ha pasado á disposición del municipal para el correspondiente juicio de faltas.

Esta noche se inaugura el panorama que se ha establecido en la calle del Angel, número 12.

En el mes de Septiembre último entraron en este puerto 24 buques, con 377 tripulantes, 202 pasajeros y 5 345 toneladas.

No han llegado en el vapor-correo de hoy los dos Oficiales del Gobierno de la Provincia, que según se decía debían pasar á esta ciudad para la instrucción del expediente relativo á la cuarentena del vapor «San Ignacio de Loyola». No harían falta, pues se asegura, que dicho expediente se instruye por el Letrado D. Ramon Ballesster y Pons.

Por orden telegráfica se ha participado á la Administración Subalterna de Hacienda de este Partido haberse prorogado hasta el treinta de Noviembre próximo, la espendición sin recargo de las cédulas personales.

Por falta de número de señores concejales el Ayuntamiento de esta ciudad no ha podido celebrar hoy su sesión ordinaria, la que tendrá lugar el jueves próximo.

Después de un malísimo viaje debido al temporal que reinaba, el vapor correo «Nuevo-Mahonés», llegó ayer á Barcelona á las siete de la mañana.

El tiempo continúa revuelto cayendo á intervalos ligeras lluvias, que con las de estos días anteriores, han puesto los campos en sazón para las sementeras y labores propias de esta época. La temperatura ha descendido de un modo muy notable.

La carga de que ha sido portador hoy el vapor «Menorca», es la siguiente:

10 barriles vino; 52 barriles aceite para faros; 2 fardos mantas de lana; 13 id. suela; 3 id. alpiste; 10 id. arroz; 44 id. habichuelas; 3 cajas jabón; 120 id. petróleo; 15 latas pastas para sopa; 11 id. pimentón; 1 cesto almidón; 3 fardos cuerda de pita; 10 sacos salvado; 4 bultos palmas; 1 fardo pieles curtidas; 8 fardos tegido algodón; 120 cajas cemento; 8 cascotes vacíos; 5 barriles anisado; 1 barril licor; 1 bulto muestras calzado; 2 cestos fruta; 1 bulto bramante; 1 bocoy vino; 6 cajas dulces; 150 sacos yeso en polvo; 33 cajas ladrillos; 27 bultos sillería; 7 id. hojas de maíz; 14 cubetas uvas; 1 cubeta aceitunas; 4 cuartines anisado; 2 bultos pimentón; 12 cascotes vino; 2 sacos cacahuetes; 1 saco castañas; 1 caballo y otros efectos.

La cantidad de granos desembarcados en el muelle de este puerto durante el mes de Septiembre último fué la siguiente:

Trigo	201.214	kilógramos
Harina	189.391	»
Maiz	100.094	»
Habones	306.210	»

Total 796.909

Durante el mes de Septiembre último, han purgado cuarentena en Lazareto sículo de esta puerto, cinco buques de vela procedentes cuatro de las Antillas y uno de Nueva Orleans, habiendo satisfecho por derechos de cuarentena 128271 pesetas.

La Aduana de este puerto ha despachado durante el mes de Septiembre finido, 19.850 kilos tegido algodón llano su valor 99.258 pesetas; 1020 tegido de punto de algodón confeccionados en medias y calcetines, su valor 6.120 pesetas; 37100 kilos

cazado su valor 593600 pesetas; 23800 kilos gramos su valor 7.945 pesetas y 250 kilos queso 250 pesetas.

Total de mercaderías esportadas 314.020 kilos y su valor 707.165 pesetas.

El vapor correo «Menorca» que por efecto del mal tiempo suspendió ayer tarde su salida de Palma, la ha verificado esta mañana, fondeado en este puerto á las tres de esta tarde, siendo portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros:

D. Antonio Bayó; Juan Dalmau; Vicente Prats, esposa y 3 hijos; Juan Foncuberta; José Ochoa; y dos hijos; Pedro Blanchard; Pedro Paredes y dos oficiales.

El día 14 del actual se cotizaba en la Habana el oro español de 240 á 240 1/2; cambio con tendencia al alza

Leemos en «La Almu daina» de Palma: «Las compañías de vapores asociados de esta capital han contratado el vapor «Puerto Mahon», (que había sido fletado por una compañía francesa, según como saben nuestros lectores) el cual será destinado al transporte de vinos entre esta isla y Celta ó Marsella.»

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad.)

Madrid 30.—10'15 n.

Espérase que pronto llegarán los cautivos españoles en el correo de Melilla, que llegará mañana á Málaga.

La Embajada marroquí retrasará su viaje á España de regreso de Francia, hasta que la Familia Real haya regresado á esta Corte.

Madrid 30.—10'30 n.

El periódico «El Día» cree que la Corte regresará el sábado próximo, marchando el Sr. Sagasta á San Sebastian el viernes para acompañar á la Familia Real.

Las listas electorales de Madrid han sido ya rectificadas, acusando mil electores menos que las anteriores.

Madrid 30.—10'33 n.

En sustitución del actual Gobierno, abógase en París en favor de la formación de un Gabinete conservador, para que calme las pasiones políticas tan sobre escitadas en la actualidad, y que atienda al mayor desarrollo de los intereses materiales de la nación.

Síguese en Roma hablando de la posibilidad de que S. S. el Papa llegue á efectuar su anunciada salida de aquella ciudad, pero que dicho acontecimiento, en todo caso, se verificaría en un plazo más largo del que antes se había supuesto.

Madrid 1.º.—12 m.

Continúa ignorándose oficialmente la situación de los cautivos del laúd «Miguel Teresa» Espéranse con impaciencia telegramas de Málaga, que transmitan las noticias que se reciban en dicha ciudad por el correo de Melilla.

En Italia ha ocurrido un choque de trenes resultando seis muertos y treinta heridos.

COTIZACIONES

Barcelona 30.—5 t.

4 por ciento Interior.	76'57
4 por ciento Exterior.	78'45
4 por ciento amortizable.	90'00
B. H. de Cuba id.	107'37
C. H. Colonial.	67'05
F. C. de Barna á Francia.	65'70
Id. del Norte de España.	91'50
Orenses.	20'50
Acciones Almansa.	114'50
F. C. Tarrag. B. y Francia.	65'00
Id. Norte.	78'50
F. C. de Medina á O. y Vigo.	38'75
Id. Almansa.	73'25
Obligaciones Trasatlánticas.	86'50
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Madrid 30.

4 p. Interior.	76'65
4 p. amortizable.	00'00
Billts. Hipos. de Cuba.	107'50

Seccion Religiosa

Santo de hoy

La Dedicacion de la Santa Iglesia Catedral y San Remigio obispo y confesor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Purísima en San Francisco.

Santo de mañana

Los Santos Angeles de la guarda.



D. Antonio Orfila y Sintés

HA FALLECIDO
á las 5 de esta mañana
á la edad de 82 años
(E. P. D.)

Su esposa é hijos ausentes, hermana é hija presentes, nietos, sobrinos, primos y demás parientes, participan á sus amigos tan sensible pérdida y suplican lo tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las 5 de esta tarde.

El duelo se ha dado por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria, calle del Castillo.

Mahon 1.º Octubre 1889.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL DÍA 1 DE OCTUBRE DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	755'0	756'2
Termóm. seco.	17'9	16'7
Id. húmedo.	16'2	15'1
Direccion del viento.	NO	N
Clase id.	Viento Viento	
Estado de la atmósfera.	Cubierto Cubierto	
Temp. máx. á la somb.	20'0	
Id. máx. al sol.	26'5	
Id. mínima.	13'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	323	
Lluvia en id. en mm.	3'3	
Evaporacion en id.	4'3	
Ascenso del boróm. id.	0'0	
Descenso id. en id.	0'3	

ANUNCIOS

Administracion de Consumos DE MAHON

Debiendo empezar mañana la temporada de matanza de cerdos en el casco y radio de esta ciudad, llamo la atencion de sus poseedores el deber en que se hallan de dar cuenta á esta Administracion del día en que han de sacrificarse dichas reses

segun previene el art. 279 de la vigente instruccion del ramo, á cuyo efecto podrán pasar el correspondiente aviso con dos dias de anticipacion á estas oficinas los vecinos de esta ciudad para proceder á su peso y adeudo, y los del radio que no estén concertados, con cinco dias, para igual efecto.

Mahon 30 Setembre 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

Administracion de Loterias de

1.ª Clase núm. 5 de las Baleares.

(Estanco Arravaleta)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 10 Octubre de 1889.

Ha de constar de 12 mil billetes al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de 25 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 693 importantes 2.1.19000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	50.000
1 de	25.000
49 de 5.000	245.000
636 de 5000	954.000
2 id. de 10.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	20.000
2 id. de 6.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	12.000
2 id. de 4.500 para el premio tercero	9.000
696	2.190.000

Mahon 29 Setiembre de 1889 —El Administrador, Diego de la Torre.

Casino "El Isleño"

Con sugesion á las condiciones fijadas en el salon de lectura, se abre el abono para las funciones dramáticas que se darán en el salon-teatro de este Casino durante la presente temporada.

El abono se abrirá el miércoles próximo á las 9 de la noche.

Mahon 2 Octubre de 1889.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Pedro Riudavets.

Copiadores anglo-americanos

SIEMPRE HUMEDOS

DE REVILO

CON PRIVILEGIO POR VEINTE AÑOS

ÚNICO REPRESENTANTE

EN ESPAÑA AMÉRICA Y PORTUGAL

EN MAHON MR. PRADERE CALLE NUEVA NUM. 19.

Estos copiadore aceptados por todo el comercio de los Estados Unidos. Gran Bretaña y Francia y recomendados por todos los Centros Científicos de aquellas naciones, reunen las inmensas ventajas á los hasta ahora conocidos, que sin humedecer el papel se puede copiar á la vez tantas cartas como hojas contiene el copiadore, resultando las reproducciones tan claras como los mismos originales.

Las materias que componen el preparado son inofensivas y proporcionan una humedad para tiempo indefinido á todas las hojas que quedan para copiar.

Por mas años que se guarden, los copiadore ya usados, las hojas copiadas no sufren ningun deterioro, al contrario conservan la misma pastosidad.

El uso de los copiadore Revilo es el mismo que se viene empleando con los que comunmente se usan.

Hace poco se ha tratado en esta capital de imitar estos copiadore y para evitar equivocaciones se advierte que los copiadore Revilo á la hoja de explicaciones irán la firma Revilo. E. Bonnin y el sello.

Las personas que gusten apreciar la importancia de nuestros copiadore, pueden pasar recado é irá persona competente para dar las explicaciones que deseen.

AVISO

RAMPA DE LA ABUNDANCIA N.º 4 (al lado del almacén donde se ven en muelles usados.)

Se vende:
Azúcar dorado 1.ª á 85 céntimos de peseta el kilo
Azucar Terron de Cuba á 1 peseta el kilo.
Café Manila á 2'92 el kilo.
Aceite puro de oliva á 1 peseta el litro.

ACADEMIA DE FRANCÉS

DIRIGIDA POR EL PROFESOR

D. José Landino, Presbítero

Las conferencias interrumpidas durante el tiempo de las vacaciones, empezarán de nuevo el día 1 del próximo Octubre, á las horas de costumbre.

CALLE DEYÁ 34.

Para vender

Lo están 7 acciones del Banco de Mahon. Informarán en esta imprenta.

MUEBLES USADOS

Se venden en la calle de las Moreras, 28.

AVISO

En el almacén de Agustin Landino, Rampa de la Abundancia n.º 13, se vende Habones á 10 pesetas los 70 litros. Arbejones (veses) á 14 id. id.

NODRIZA

En esta imprenta informarán de quien necesita una para amamantar en casa de los padres de la criatura.

Para Alquilar

Lo están las casas n.º 3 y 5 de la calle de la Concepcion. Informarán Carmen, 5.

SE NECESITA

un aprendiz de encuadernador en la calle de Hannover núm. 9.

Para vender

Lo está una casa situada en esta ciudad calle de Santa Rosa num. 40 que forma esquina con la calle de S. Sebastian.

Informarán en la Notaria de D. Francisco Andreu y Pons, Rosario n.º 20.

TINTA NEGRA

para escribir: en botellas de litro, medio litros y cuarto de litro

Tambien se vende suelta á precios módicos, en la Imprenta de Miguel Parpal, calle del Bastion n.º 39.

PARA VENDER

Lo está en el pueblo de Alayor la casa de la calle de las Novias núm con puerta accesoria á la calle llamada Barranch fosch, y forma esquina con la calle del Rayo. Para informes en el pueblo de Mercadal calle de la Libertad núm. 19.

Borrico de Argel

Hay uno para vender. Informarán, calle Alonso III, 15.

¡ATENCIÓN!...

En el establecimiento de Manuel Buils calle Nueva número 16, se ha recibido un grande y variado surtido de paraguas de seda, alpaca y saten de algodón, para caballero á 2'50 pesetas uno; y de algodón listado á precios sumamente baratos.

Tambien se hallan de venta: camés de hierro de todas dimensiones desde 14 pesetas una á 75 pesetas.

Miel del país de primera á 2'50 el kilo.

Se está aguardando un grande y variado surtido de juguetes de una acreditada fábrica de Alemania.

Todo á precios baratísimos.

CALLE NUEVA, 16.

TRASLADO

El Dr. Llansó participa al público ha trasladado su domicilio á la calle de San Fernando núm. 38.

BUNUELOS

Los habrá todos los domingos y dias festivos, á cuarenta y cinco céntimos de peseta los 400 gramos.

Tambien se encontrará miel de Menorca á ochenta céntimos los 400 gramos.

HORNO CALLE S. JORGE 14.

BARATURA

En la tienda de la calle de las Moreras núm 5 se venden:

Garbanzos á 0'45 céntimos de peseta el kilo.

Tocino á 1'25 peseta kilo.

Patatas á 0'10 " " "

Patatas á 1 peseta arroba.

Aceite á 1 peseta litro.

Para vender

Lo está un armario, un mostrador (taulell) y varios enseres propios para tienda. Informarán en la calle del Castillo número 45.

Fes de vida

Listas de embarque

Libretas de alquiler

Hojas de servicio

En la imprenta de «El Bien Público.

Pianinos

Nuevos y usados para alquilar ó vender á precios sumamente módicos. Se encontrarán en la Casa Calle Alosó III, n.º 4.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa núm. 1 de la calle del Bastion. Para informes calle de Isabel II núm. 5.

BILLAR

En esta imprenta informarán de quien tiene para vender una mesa de billar, casi nueva, en magnífico estado y de fábrica acreditadísima con todos sus accesorios.

BUÑUELOS

Desde mañana 22 del actual y todos los domingos siguientes y dias festivos, se encontrarán en la

Bollería Mahonesa DE Bernardo Pons

CALLE DB LA IGLESIA —VILLA CARLOS

JOSE CARRERAS MARSELLA

S. A. S. T. R. F.

7 CALLE DE LA IGLESIA 7

Llegado de Barcelona el dueño de este establecimiento ofrece á sus parroquianos y al público en general un elegante y variado surtido de paños para Trages de invierno á precios baratísimos.

Tambien encontrarán estambres para pardesus de entretiempo.

Acudid y os convenceréis.

7 CALLE DE LA IGLESIA 7

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.